

La Fondation de l'Armée du Salut est reconnue d'utilité publique

LE MAGAZINE

des donateurs



N° 90 | hiver 2023 |

**Croire encore
à la joie de Noël**

Interview

Marie-Aleth Grard
La dignité en action





Édito



Fondation reconnue
d'utilité publique

« L'année 2023 a été particulièrement intense, marquée par de nombreux bouleversements sociaux. Malgré ce contexte, la mobilisation de l'Armée du Salut n'a pas fléchi. Nos équipes ont poursuivi leur combat sur tous les fronts, pour améliorer la vie des personnes qu'elles accompagnent au quotidien. Des innovations notables ont vu le jour, notamment dans le domaine de l'aide alimentaire, dont les actions ont été multipliées par deux dans certains lieux.

La lutte contre l'insécurité alimentaire est en effet l'une de nos priorités. Manger à sa faim est un droit inaliénable pour chacun, indépendamment de son statut social. Repas solidaires et distributions alimentaires se sont ainsi déployés durant ces derniers mois à travers la France. Nous avons également mis en place divers dispositifs pour répondre à des besoins variés : cuisines partagées dans nos établissements, distributions de petits déjeuners lors des maraudes pour ceux qui ont passé la nuit dehors ou dans des logements inadaptés, ainsi que des colis alimentaires pour les situations d'urgence.

Nous approchons de la période des fêtes de fin d'année, synonyme de bonheur et de partage pour beaucoup, mais qui représente une épreuve pour les plus défavorisés. Votre générosité et votre soutien apportent une lueur d'espoir pour un avenir meilleur et plus solidaire. Merci infiniment de maintenir cette lumière vive, à Noël et tout au long de l'année.

Bonnes fêtes à tous, dans l'amour de vos proches. ” ”

Jacques Donzé
Président

Guillaume Latil
Directeur général



Sommaire Fil d'infos P. 4

Interview Marie-Aleth Gard, la dignité en action P. 5

Le Dossier Croire encore à la joie de Noël P. 6

Réalisations Solidarité avec les femmes afghanes P. 12

Faire face à l'hiver P. 13

L'Arche de Noé : miser sur la jeunesse P. 14

Noël sous le soleil P. 15

Histoire Vivre la joie de Noël à travers le bénévolat P. 16

Spiritualité La promesse de la joie P. 17

Générosité Un Noël solidaire P. 18



INSTANTANÉ

Au Poste de la Congrégation à Nice (06), mais aussi dans ses différents établissements et Postes en France, l'Armée du Salut permet aux enfants et à leurs parents de passer un Noël joyeux et convivial.



LES CÉLÈBRES MARMITES DE LA CONGRÉGATION DE L'ARMÉE DU SALUT REVIENNENT POUR NOËL !

Du 2 au 23 décembre, retrouvez les équipes qui feront retentir leurs cloches pour collecter des dons ! Ces derniers permettront d'offrir des temps festifs aux plus démunis, pour que chacun puisse vivre dignement Noël. Ensemble, apportons de la lumière à ceux qui vivent dans l'obscurité.

Dès le 1^{er} décembre, suivez nos actions sur : <https://jedonne-armeedusalut.org> et ouvrez chaque jour une case de notre calendrier de l'Avent.



Merci à nos 62 000 donateurs qui se sont mobilisés en 2023 à nos côtés !



JOURNÉES DU MATRIMOINE : RETOUR SUR LE SUCCÈS DE LA 40^E ÉDITION !

À l'occasion des Journées du Matrimoine, notre établissement du Palais de la Femme (Paris) a ouvert ses portes les 16 et 17 septembre 2023 au grand public, en proposant une programmation variée.

Une fresque réalisée par Alix d'Anselme et Julia Morge a été dévoilée sur le fronton du Palais, des visites guidées ont été organisées, des ateliers d'écriture et même un spectacle étaient au programme ! Un beau succès pour cet établissement à vocation sociale.



Plus que quelques jours pour bénéficier d'une déduction fiscale sur vos revenus 2023 !

Les dons effectués en faveur de la Fondation de l'Armée du Salut sont déductibles à 75 % de vos revenus, dans la limite de 1 000 € pour l'année 2023. Ainsi, un don de 100 € vous revient à **25 €** après déduction fiscale. Pour bénéficier de cette déduction sur vos revenus 2023, il vous suffit de nous adresser votre don **avant le 31 décembre**, par courrier ou directement sur notre site Internet : www.armeedusalut.fr. Vous recevrez ainsi un reçu fiscal à conserver pour votre prochaine déclaration. Merci de votre générosité !



Inauguration de nouvelles cuisines partagées

Vendredi 15 septembre, la Fondation de l'Armée du Salut a inauguré à Paris, dans le quartier de Ménilmontant, de nouvelles cuisines partagées. Elles sont destinées aux familles sans domicile, hébergées en hôtel social, afin de préparer une nourriture saine et choisie.



Suivez notre actualité sur les réseaux sociaux et abonnez-vous à notre newsletter : <https://www.armeedusalut.fr>



Marie-Aleth Grard

La dignité en action

Présidente d'ATD* Quart Monde depuis trois ans, Marie-Aleth Grard est engagée dans le Mouvement depuis plus de quarante ans. Elle a fait de la lutte contre la pauvreté une priorité absolue, sur le terrain comme auprès des institutions. Elle nous explique son combat, au nom de la fraternité.



Quelle est la mission d'ATD Quart Monde ?

Le Mouvement est présent dans 35 pays, sur les 5 continents. Notre objectif est de mettre fin à la misère dans le monde, en agissant avec les personnes les plus défavorisées. Nous sommes convaincus que, même marginalisées, ce sont elles qui ont les clés pour surmonter la misère. Il en va de l'avenir des démocraties : avec une grande pauvreté qui augmente, il ne peut y avoir de paix dans la société. L'aggravation des inégalités devrait inciter les dirigeants à réfléchir davantage à notre modèle démocratique. Une société inclusive se fonde sur le respect mutuel : chaque individu a une valeur qui lui est propre, irremplaçable.

Cela le rend unique, même s'il vit dans des conditions de vie difficiles. Le secourir doit être l'affaire de tous et il ne faut pas fermer les yeux sur cette pauvreté.

Votre action est donc nourrie par la fraternité humaine ?

La fraternité est en effet l'œuvre de chacun ; elle ne se décide ni par des lois ni par des décrets. Elle est au-delà de la solidarité, parce qu'elle implique une égalité profonde entre les êtres. La dignité humaine doit être respectée, et tout individu doit avoir la possibilité de réaliser son plein potentiel, indépendamment de sa situation économique et sociale.

Noël est un moment à part : quelle attention avoir pour les plus défavorisés ?

Quand on est assailli par les difficultés du quotidien, on peut en effet se sentir encore plus rejeté au moment de Noël. Il faut donc créer une normalité, où chacun peut agir en apportant un vrai cadeau à un enfant défavorisé, en faisant un don à une association ou en étant bénévole. Nous avons une responsabilité, en nous souvenant de notre propre émerveillement d'enfant à Noël : ne cassons pas cette magie chez les plus petits, montrons-leur notre humanité par un geste, offrons notre bienveillance à leurs parents. C'est le bon sens de la fraternité.

PARCOURS EN QUELQUES DATES

1960 : Naissance à Troyes

1982 : Alliée à ATD Quart Monde, elle rejoint le Mouvement

1983 : Photographe scientifique au CEA

2008 à 2021 : Membre du Conseil économique social et environnemental (CESE)

2019 : Chevalière de la Légion d'honneur

2020 : Présidente d'ATD Quart Monde

* Agir Tous pour la Dignité

“ Tout homme porte en lui une valeur fondamentale et inaliénable, qui fait sa dignité d'Homme. ”

ATD Quart Monde, extrait des options de base, c'est-à-dire les principes de base du Mouvement

Croire encore à la joie de Noël

Noël est une période synonyme de joie et de partage pour la plupart d'entre nous. Malheureusement, pour certaines personnes, les fêtes de fin d'année représentent au contraire un moment d'angoisse et de solitude. Surtout pour les parents qui ne peuvent offrir à leurs enfants la sécurité d'un foyer ou le plaisir d'un cadeau. Mais la lumière brille, même dans l'obscurité.

Les équipes de l'Armée du Salut sont mobilisées pour que la magie de Noël puisse toucher chaque famille qu'elles accompagnent. Dans les établissements de la Fondation comme dans les postes de la Congrégation, chacun, qu'il soit bénévole, salarié ou salutiste, s'active pour partager la chaleur des fêtes.

Immersion au sein d'un repas de Noël organisé par le Poste de Nice, avec le soutien de la mairie*.

NOËL, PÉRIODE SENSIBLE

4,8 millions de Français vivent au-dessous du seuil de pauvreté. **Pour eux et beaucoup de Français, Noël est une période sensible.**



30 %
des Français
sont inquiets au
moment de Noël



Parmi ces français, **34 %**
craignent de ne pas pouvoir offrir
de cadeaux à leurs proches



Près de 9,5 millions
des Français prévoient
de passer Noël seuls

Sources : Le renoncement à l'achat de cadeaux de Noël, un marqueur de précarité ? Étude IFOP pour Dons solidaires, Décembre 2022 / « Rapport sur la pauvreté en France, édition 2022-2023 », décembre 2022, Insee – Observatoire des inégalités





À Nice, le repas se fait en musique : les violonistes tziganes jouent entre chaque plat !

- **Bonjour madame, je voudrais un billet de train.**
- **Oui monsieur, pour où ?**
- **Où va le prochain train ?**
- **Nice, lui répond la guichetière, un peu surprise.**
- **Alors allons-y.**

C'est comme ça que Philippe choisit de nous raconter le début de sa période sombre. Ce besoin impérieux de tout quitter, de mettre sa vie sur pause. Pour disparaître. « Je n'en pouvais plus », souffle-t-il.

C'est pendant ce repas de Noël, alors que les enfants tourbillonnent dans la salle, légers comme des ballons de baudruche, que, attablé avec cinq autres invités, il nous raconte sa descente, pas seulement vers le sud de la France, mais aussi aux confins de lui-même.

Noël, pour retrouver l'espérance ensemble

Aujourd'hui et depuis plusieurs mois, il vit dans un foyer. La Halte, il y est bien, tout comme ses camarades de table, mais reconnaît que ce n'est pas la vie. Ils sont nombreux ce soir, réunis par les associations de la ville pour marquer Noël, et pour rien au monde il n'aurait manqué cet événement. Il vient d'une famille nombreuse de la périphérie de Lens. Alors quand on évoque

les Sang et Or, son célèbre club de foot, un large sourire apparaît sur son visage. Son rêve d'enfant : être cuisinier. Tout jeune, il se forme puis quitte sa région natale pour la Savoie. « *Proche de la Suisse, je gagnais bien ma vie. J'étais marié, j'étais installé. Et puis patatras, tout part en vrille. Ma femme me quitte, la dépression s'installe, je perds mon emploi. L'envie de plus rien. Je n'ai qu'une envie, disparaître, mais je n'en ai pas le courage. Aujourd'hui je suis là, j'ai répondu à votre invitation. C'est important, Noël ; regardez comme les tables sont belles, les gens ont l'air heureux, et pourtant... Je remonte la pente mais il m'a fallu du temps, beaucoup de temps. À présent, j'ai envie de vivre. Est-ce que je suis encore capable de travailler ? Je crois. »*

La joie de Noël, après avoir vécu le pire

L'histoire de Philippe trouve de l'écho, voire une certaine résonance chez son copain de table ; et celui-ci d'embrayer : « *J'ai bientôt 62 ans, et ça fait trente ans que je suis sous trithérapie... C'est presque la moitié de ma vie. La faim est un des effets secondaires, j'ai tout le temps faim. Tout le temps. Vous croyez qu'il reste encore un peu de crabe ?* »

David a l'air heureux, ou alors il cache bien sa détresse. Il s'emballe à chaque animation, chante avec les violons tziganes venus animer la soirée ; il danserait même s'il le pouvait. Sa vie n'a pas été rose. Il a perdu ses parents jeune et a dû s'occuper d'un frère tétraplégique. « *C'est pas la vie, ça.* » : il cherche dans mon regard un acquiescement.

Le début de sa vie est fait de petits boulots, de débrouille : « *je sais tout faire vous savez...* » Mais à un moment la délinquance est plus forte et aboutit à la case prison. Une vraie descente aux enfers ; et la sortie, encore plus dure. « *Vous ne savez*





Voir les yeux de mes enfants briller, ça n'a pas de prix. ”

Linda, 32 ans

pas ce que c'est d'avoir froid aux os, de goûter les cartons humides sur le sol, de tuer les heures à la bibliothèque, ce lieu chauffé où on vous fout la paix. Aujourd'hui j'ai envie de m'en sortir. Je ne veux pas regoûter la prison, mais c'est dur, très dur. »

Offrir du rêve et rendre leur humanité, à chacun

Les violons tziganes s'approchent de la table, entraînant les convives dans des mélodies langoureuses. S'ils fermaient les yeux un instant, ils se prendraient pour Omar Sharif dans *Michel Strogoff*. Ils seraient des héros. Et si c'était cela Noël ? Du rêve, de la joie, de l'espérance, et se sentir totalement homme. Le son des violons s'éloigne, et la réalité jamais lointaine revient les hanter. « *C'est dur, vous savez, mais en tout cas merci pour cette belle soirée, ça fait du bien.* »

À peine a-t-il fini sa phrase que le Père Noël débarque avec sa hotte. La musique est tonitruante pour annoncer celui qu'au fond tout le monde attend, et pas seulement les enfants. Les yeux s'illuminent, les enfants crient, bougent, veulent le toucher : « *Regarde sa barbe !* », « *Tu crois qu'il a quelque chose pour moi ?* », « *Mais alors il est venu ?!* » claironne un enfant de 4 ans sur les genoux de sa maman, « *Tu crois que j'aurai un cadeau ?* » À la table, Philippe sourit et dit à la volée : « *Mais où sont ses rennes ? Tu crois qu'il les a laissés dehors ?* »

La distribution commence, la joie est à son comble. Les regards se croisent, les sourires illuminent les visages. La musique reprend, le Père Noël a vidé sa hotte, les papiers cadeaux jonchent le sol. Chacun est affairé mais surtout, la joie est débordante. Philippe s'exclame : « *Incredible ! Il y a même eu le Père Noël.* »

Philippe voudrait féliciter le cuisinier, et puis il est heureux car les jeunes du club de foot de Nice ont distribué des places pour le match OGC Nice/Lens, comme un signe de la vie qui surprend.



Je suis si heureuse de voir un sapin. Il n'y en a pas à la maison. ”

Ada, 8 ans

POUR ALLER PLUS LOIN :



Redécouvrez Les Contes de Noël de Charles Dickens qui dénoncent l'injustice sociale au XIX^e siècle.



Le Tram de Noël, écrit par de Giosuè Calaciura et illustré par Gérard DuBois : plusieurs personnes précaires aux parcours de vie différents montent dans un tramway la nuit de Noël. Un mystère va les lier et briser leur solitude, la magie de Noël va renaître.



LES RÉPONSES DE L'ARMÉE DU SALUT



Les parents aussi sont émus pendant la distribution des cadeaux à leurs enfants.

Agir pour l'intérêt général, à Noël aussi.

À l'Armée du Salut, les actions d'intérêt général se déploient toute l'année dans les postes de la Congrégation : elles sont sociales, familiales, relationnelles ou financières. Directement héritées du fondateur William Booth, au XIX^e siècle, elles prennent en compte les conditions physiques et psychologiques des personnes en grande précarité, en liant spiritualité et fraternité. Au-delà de l'aide d'urgence, ces actions ont pour objectif de rompre l'isolement. Notamment à Noël, qui est un temps privilégié de partage, où la naissance de Jésus est vécue comme un moment festif pour les personnes accompagnées toute l'année. La célèbre collecte des marmites contribue financièrement à l'organisation de ces événements dans différentes villes de France.



Les invités passent un Noël convivial autour d'un bon repas.

L'exemple du poste de Nice

« Nous organisons différents types de repas de fin d'année pour les personnes qui fréquentent l'Armée du Salut », explique Hugo Gomes, salarié au poste de Nice. « Pour les habitués du restaurant social, nous transformons le self en service à table à Noël, avec un repas amélioré et des animations musicales entre les plats. Nous organisons aussi un Noël des enfants pour les familles bénéficiaires de colis alimentaires ; c'est l'occasion pour elles de participer à un goûter avec des distributions de jouets en fonction de l'âge. »

Mais le grand événement est le repas proposé aux personnes sans abri, en lien avec la ville de Nice et son CCAS*. « Deux cents convives sont invités à un repas de réveillon, avec une fanfare de l'Armée du Salut, des cadeaux personnalisés : un sac à dos rempli de produits d'hygiène, de chaussettes, d'un bonnet, d'une gourde isotherme, mais aussi des chocolats et des places pour des matchs de foot », précise Hugo, qui sait que le lien social passe aussi par les loisirs. C'est une grande chaîne de solidarité qui permet ce genre d'organisation : les personnes sans abri sont invitées par les travailleurs sociaux et les bénévoles lors des soupes de nuit, plusieurs semaines avant Noël.

Gilles, qui a 70 ans et sort rarement du squat dans lequel il dort, a demandé à Hugo, 15 jours après le repas organisé l'année dernière : « C'est quand le prochain ? » Un peu de magie de Noël avant l'heure...

*Centre communal d'action sociale



AU POSTE DE LA CONGRÉGATION À NICE, UN APRÈS-MIDI GOÛTER ORGANISÉ POUR LES FAMILLES.

Au programme : distribution de cadeaux, rires, animations et ambiance festive sont au rendez-vous !



Les petits ont le sourire : **LE PÈRE NOËL ARRIVE !**



C'est l'heure de la **DISTRIBUTION DES CADEAUX.**



Tous **DÉBALLENT LEURS CADEAUX** avec impatience : jeux sportifs ou encore ludiques, il y en a pour tous les goûts et en fonction des âges.



Ce goûter a été réalisé en décembre dernier.

Solidarité avec les femmes afghanes

À Paris, la Fondation de l'Armée du Salut accueille, depuis janvier, 20 femmes exfiltrées d'Afghanistan lors de la reprise du pouvoir par les talibans. Menacées de mort car intellectuelles ou militantes des droits humains, elles sont désormais en sécurité. Odile Grellet, Directrice d'établissement chargée de leur accueil, témoigne.

Une mobilisation d'urgence

Au départ, ces femmes qui avaient dû fuir l'Afghanistan en catastrophe ont été hébergées à Paris par des réseaux de citoyens bénévoles. « *Quand il a fallu trouver des solutions pour qu'elles s'intègrent durablement, la mairie du 20^e arrondissement de Paris a contacté l'Armée du Salut pour assurer l'accompagnement de vingt d'entre elles*, explique Odile Grellet, Directrice d'un établissement dédié à l'hébergement des personnes en situation précaire. « *Paris Habitat, bailleur social, a mis des logements à leur disposition et le service mécénat du siège a conclu un partenariat avec IKEA, qui a intégralement équipé les studios, meubles comme électroménager.* » La Fondation de l'Armée du Salut assure l'accompagnement social pour favoriser leur insertion durable en France, notamment pour qu'elles puissent accéder à leur propre logement, à l'issue du dispositif financé pendant un an par la Ville de Paris.

Se reconstruire, après la terreur

En Afghanistan, toutes ces femmes risquaient leur vie à cause de leur métier ou de leur engagement militant : étudiantes, journalistes ou comédiennes, elles se projettent toutes dans un avenir en France et ont les capacités pour réussir leur projet. « *Elles veulent continuer à défendre la cause des femmes afghanes et des droits humains depuis leur pays d'accueil, et elles parlent déjà très bien le français* », poursuit Odile



Les équipes d'IKEA montent les meubles dans les logements des femmes accueillies.

Grellet, dont le rôle est d'encadrer le travailleur social qui assure leur accompagnement global. Il s'agit de les soutenir dans leurs démarches administratives, l'accès aux soins et à la santé, mais aussi de faciliter le lien social et la connaissance du territoire afin qu'elles soient autonomes. Certaines d'entre elles ont déjà repris des études, notamment à la Sorbonne.

Un accueil spécifique

Tous les migrants ont un parcours difficile, qui nécessite un accueil dédié. Dans le cas de ces femmes, après le traumatisme de l'exil et même si le bénéfice de la Protection internationale leur donne les mêmes droits que n'importe quel citoyen français, à l'exception du droit de vote, elles ont besoin

d'un sas particulier pour construire leur avenir et poursuivre leur combat humaniste. L'Armée du Salut les soutient dans cette lutte inconditionnelle pour la liberté des femmes en Afghanistan.

► Merci à IKEA

L'équipement des logements a permis aux femmes afghanes de se sentir accueillies et de trouver une sécurité matérielle, indispensable pour combattre la peur.



Faire face à l'hiver

Le Plan Grand Froid est un dispositif national qui s'enclenche dès qu'un seuil de température, établi par le gouvernement, est franchi. Les personnes sans abri, dont de nombreuses familles avec enfants en bas âge, risquent alors leur vie en étant exposées au froid. L'Armée du Salut agit au-delà de cette gestion au thermomètre en se mobilisant toute l'année, en temps de canicule comme en période de froid extrême. Le point avec Claude Magdelonnette, Directeur du programme Inclusion à la Fondation de l'Armée du Salut.

Notre plan d'action

« Globalement, notre plan d'action se focalise sur le soutien alimentaire et la mise à l'abri. Dans de nombreuses villes, nous nous mobilisons pour ouvrir des places d'hébergement dans des gymnases ou des hôtels pour protéger du froid les personnes à la rue. L'inflation a fait exploser la précarité cette année, et de plus en plus de gens ont besoin d'accéder à une aide alimentaire. Nous proposons différents types de dispositifs : restaurants sociaux, épiceries solidaires, camions mobiles de distribution de repas, maraudes avec petits déjeuners. Toutes ces actions en réseau nous permettent d'identifier les cas les plus critiques et de leur apporter, en plus de l'aide d'urgence, un accompagnement social.

Nos préoccupations

Face à la précarité grandissante, nous devons accentuer certaines actions, comme la mise à l'abri d'urgence. Au Havre, par exemple, l'équipe de notre centre d'hébergement a programmé l'installation de lits d'urgence dans l'espace réservé habituellement à la restauration pour le pic de froid... L'objectif : que personne ne reste à la rue pendant les pics de grand froid, où on est plus vulnérable que jamais. À Paris, le Palais de la Femme,



Éva distribue des petits déjeuners aux plus démunis.

situé dans le 11^e arrondissement, a ouvert un espace supplémentaire de 1000 m² totalement dédié aux femmes qui vivent dans la rue. Elles pourront s'abriter pendant la période la plus dure, et entamer un travail de réinsertion pour celles qui le souhaitent.

Des solutions d'urgence

La Fondation est régulièrement sollicitée pour gérer des solutions de mise à l'abri très temporaires, comme l'ouverture de gymnases. Notre compétence logistique et sociale est reconnue par les villes, qui font de plus en plus souvent appel à nos équipes pour mettre sur pied des solutions d'urgence. Nous veillons cependant

« Notre expérience humanitaire nous rend opérationnels en moins de 48H pour gérer une structure d'accueil d'urgence hivernale. »

Claude Magdelonnette

à ce que certaines conditions d'intervention soient respectées, afin de proposer une perspective de réinsertion durable à chaque personne accueillie » , conclut Claude Magdelonnette.



POUR SUIVRE TOUTES NOS ACTIONS ET NOS ACTUALITÉS durant l'hiver et tout au long de l'année, rendez-vous sur notre site Internet et abonnez-vous à notre newsletter





L'Arche de Noé : miser sur la jeunesse

L'Arche de Noé* est l'unique structure socio-éducative de la Fondation de l'Armée du Salut, située dans le quartier de la Guillotière de Lyon. Claude Brena, son Directeur, nous explique en quoi le programme des activités, à destination des jeunes et des familles, est un moyen de lutter contre l'exclusion.

Une structure atypique

L'espace de vie sociale, installé depuis près de trente ans dans le quartier de la Guillotière, mise tout sur la proximité et la mixité de publics très différents. « *Notre objectif est de favoriser l'égalité à l'éducation, à la culture et aux loisirs, notamment pour la jeunesse. C'est une logique de prévention, et nous sommes d'ailleurs agréés par la Caisse d'allocations familiales qui nous considère comme un acteur social à l'échelle du territoire* », précise Claude Brena. Le dispositif compte près de 900 adhérents, dont 400 enfants en accompagnement scolaire et 315 jeunes en accueil de loisirs.

Agir dès le plus jeune âge

Nos actions portent sur la petite enfance, les jeunes et le soutien aux familles. « *C'est en travaillant très tôt avec les plus jeunes et leurs parents que l'on aide à poser les bases d'un équilibre social* », explique Claude Brena. Ici, les animateurs interviennent auprès des 3 à 12 ans. « *Il s'agit d'activités ludiques, mais aussi d'accompagnement aux devoirs, en leur apprenant les méthodes d'apprentissage, sans nous substituer aux enseignants. Le but est qu'ils aient les bonnes clés pour se former et s'intégrer durablement* ».



Ce soutien se poursuit au collège et au lycée, avec en plus une sensibilisation à la citoyenneté : les adolescents montent des projets qui les aident à se faire une place dans la société. « *Nous organisons aussi des spectacles ouverts à toutes les générations, car la culture est souvent un bon moyen de s'ouvrir aux autres* », ajoute-t-il.



Environ 50 personnes ont pu participer au séjour famille à la mini-ferme pédagogique de Noisette, à Bonnefamille en Isère (38).

Soutenir les familles

Des sorties familiales ont lieu 15 fois par an et des séjours plus longs permettent, une fois par an, à une quarantaine de familles très défavorisées de prendre de vraies vacances avec leurs enfants, qui n'en auraient pas autrement. Le répit est essentiel quand le quotidien est mobilisé pour survivre ; les parents peuvent souffler un peu tandis que leurs enfants renouent avec l'insouciance de leur âge. Le droit à la normalité, tout simplement.

Intervenir au cœur des quartiers permet de prévenir l'exclusion sociale , ,

Claude Brena

*L'Arche de Noé a obtenu un agrément « centre social » en juillet 2023 pour une durée de deux ans.

Noël sous le soleil

Loin des clichés de carte postale des tropiques, l'Armée du Salut à l'international combat la misère au soleil. Rencontre avec le major Troy Trimmer, responsable de l'Armée du Salut à Hawaï et pour la région des îles Pacifique* : il nous parle du programme de Noël, où les bouilloires rouges remplacent les marmites !

Des actions adaptées en fonction des régions

La générosité hawaïenne s'exprime au moment des fêtes de Noël autour de bouilloires rouges, l'équivalent des marmites en France et en Belgique. « Placées dans les rues, mais aussi à l'entrée des entreprises et des magasins, elles accueillent des dons qui sont ensuite redistribués aux personnes précaires, au cœur même de la région de collecte. Cette proximité permet de déployer des actions adaptées aux besoins de chaque communauté », explique le major Trimmer, qui fait appel aux bénévoles pour animer les bouilloires.

Une générosité aussi digitale

La particularité d'Hawaï et de sa région est sa diversité, dans un archipel de plus de 122 îles. Les habitants sont très habitués au don en ligne pour venir en aide aux personnes les plus démunies de leur région. De nombreuses grandes chaînes de magasins lancent également des opérations de générosité en ligne au moment de Noël, pour les populations locales. Une manière très pratique de soutenir les plus précaires, en période de fête mais aussi tout au long de l'année.



Une diversité d'actions de solidarité

Parmi les actions de terrain, l'une des plus poétiques est sans doute le programme Angel Tree : des arbres de Noël, dans la rue, sont décorés d'étiquettes avec le prénom et le nom d'un enfant ou d'une personne âgée dans le besoin ayant émis un souhait de cadeau. Les donateurs peuvent en sélectionner une ou plusieurs, et acheter les présents correspondants en magasin ou en ligne. Les dons sont ensuite offerts à ceux qui les ont espérés. Plus globalement, une campagne de solidarité appelée Love Beyond (au-delà de l'amour) permet de financer des repas de Noël, des produits de première nécessité et d'organiser des moments musicaux pour tous. Matthew, un bénévole de l'île Maui, sonne les cloches et fait appel à la générosité avec son ukulélé depuis... 48 ans !



 Pour en savoir plus :
hawaii.salvationarmy.org



*Cet entretien a eu lieu avant les terribles incendies qui ont ravagé Maui.

Nos informations sur la tragédie :

www.armedusalut.fr/actualites/info/hawai-armee-du-salut-feux-de-foret-2023





Justine, la fille de Martine, joue de la harpe pendant le repas de Noël.

Vivre la joie de Noël à travers le bénévolat

Les bénévoles nous disent sortir changés des instants de fraternité qu'ils permettent de réaliser. Parmi ces précieuses expériences, les réveillons de Noël, vécus comme des temps chaleureux mais aussi respectueux de l'autre, des moments de connexion très émouvants. Trois bénévoles reviennent sur un instant magique de Noël.

« **M**on beau-père joue dans la fanfare de l'association, alors passer Noël avec l'Armée du Salut, c'est un peu une histoire de famille... Au réveillon, Justine, ma fille, joue de la harpe et moi je prépare les cadeaux des enfants. Les petits sont émerveillés devant Justine, ils se prennent en photo avec elle, lui disent que sa musique est mélodieuse. C'est très émouvant. Mais c'est difficile de retrouver chaque année les mêmes personnes à table, on rêverait qu'ils s'en sortent. En attendant, on apporte un peu de magie ! »

Martine

« **P**our moi, quand on a de la chance, il faut la partager. Ça fait quinze ans que je suis bénévole ; j'anime généralement une table de 8 personnes qui ne se connaissent pas. Mais pour certains, c'est difficile de discuter. Dans ces cas-là, je m'approche d'eux, je leur accorde plus d'attention. Quand ils me sourient, j'ai l'impression d'avoir été adoptée, c'est un cadeau. »



Danièle



Leila

« **J**e me souviens de cette petite fille qui ne touchait pas à son entrée. "C'est parce que c'est trop bon, je la garde pour demain", me dit-elle doucement lorsque je lui demande si tout va bien. Quand je lui ai apporté une seconde assiette à emporter chez elle, ses yeux se sont illuminés. Quelque chose s'est un peu fêlé en moi... Cette gentillesse, cette politesse touchante ont serré mon cœur de maman, comme quand j'ai vu la joie irradier des enfants à l'ouverture des cadeaux. Participer à cette soirée a été très gratifiant pour moi, mais aussi pour mon petit garçon, qui a reçu d'incalculables leçons d'empathie à autrui. »

La promesse de la joie

An 0, quelques kilomètres au sud de Jérusalem, une jeune femme et son mari, loin de chez eux, doivent précipitamment trouver un endroit pour mettre au monde leur fils. Finalement ils trouveront une grange où leur bébé pourra naître.

Huit jours plus tard, la famille se rendra au temple et offrira deux tourterelles en sacrifice. Le sacrifice des pauvres.

Peu de temps après, les parents prendront leur fils pour s'enfuir en Égypte sans rien emporter pour échapper à un gouvernement prêt à tout pour l'éliminer.

Vous l'avez compris, c'est le début de la vie de Jésus. Né comme un SDF, dans une famille incapable de lui payer autre chose que le sacrifice des pauvres, réfugié dans un pays étranger. Toute sa vie, il sera rejeté, exclu, jusqu'à être condamné et mis à mort injustement.

La Bible nous enseigne que Jésus a passé par les mêmes difficultés que nous. Les exemples ci-dessus nous montrent qu'il peut être proche de ceux qui souffrent, qui sont exclus ou qui traversent des difficultés.

Jésus avait tant de raisons d'être aigri, rempli d'amertume, triste et désespéré.

Pourtant, quand nous observons sa vie, nous constatons qu'il n'était pas triste. Il a même dit : *« Je vous ai dit cela afin que ma joie demeure en vous et que votre joie soit complète. »* (Jean 15:11)

Jésus nous parle de joie et pas de quelque chose de passager, d'éphémère, mais de quelque chose qui dure, de quelque chose qui est solidement ancré dans notre vie. Qu'est-ce qui pouvait lui permettre de dire cela ?

Il se savait aimé de Dieu.

Et il savait qu'il est lui-même source de joie.

Il nous promet que nous aussi pouvons être remplis de joie, malgré nos circons-

tances, parce que nous sommes aimés de Dieu et aussi parce que la source de notre joie n'est justement pas les circonstances ou nos efforts ou quelque chose qui se mérite, mais un cadeau de Dieu. À la naissance de Jésus, un ange dit : *« N'ayez pas peur, car je vous annonce une bonne nouvelle qui sera une source de grande joie pour tout le peuple. »* (Luc 2.10)

Ne passons pas à côté d'une telle opportunité.

Colonel Jacques Donzé, Président de la Fondation de l'Armée du Salut et Supérieur de la Congrégation de l'Armée du Salut



À Noël mais aussi toute l'année, l'Armée du Salut offre du réconfort et des repas chauds à ceux dans le besoin.

La mission de l'Armée du Salut en France depuis 140 ans

L'Armée du Salut, mouvement international, fait partie de l'ensemble des Églises chrétiennes. Son message se fonde sur la Bible. Son ministère est inspiré par l'amour de Dieu. Sa mission est d'annoncer l'Évangile de Jésus-Christ et de soulager en son nom, sans discrimination, les détresses humaines. En France, l'Armée du Salut exerce ses actions au travers de la Congrégation et de la Fondation. Elle est membre de la Fédération protestante de France.

Un Noël solidaire : 5 pistes pour exprimer votre générosité avec la Fondation de l'Armée du Salut

Les fêtes de fin d'année sont un moment privilégié de partage et de générosité. Noël est en effet une période idéale pour exprimer notre solidarité envers les plus démunis et offrir un peu de réconfort à ceux qui en ont besoin. Voici cinq pistes pour vivre un Noël solidaire et apporter un peu de lumière dans la vie des plus fragiles.

- 1 **Faire un don pour soutenir les actions sociales de la Fondation :** qu'il s'agisse d'un don par chèque ou en ligne via notre module sécurisé, chaque contribution aide à soutenir nos actions envers les personnes les plus démunies. Chaque euro compte et peut faire la différence dans la vie de ceux que nous accompagnons.
- 2 **Acheter vos cadeaux de Noël en boutique solidaire :** à Paris, Lyon, Mulhouse ou dans nos postes de la Congrégation, ces boutiques proposent d'acheter à petits prix des vêtements, du linge de maison, de la vaisselle ou encore des jouets.
- 3 **Devenir bénévole :** donner de son temps et de ses compétences peut faire une grande différence et représente une belle manière de soutenir nos actions. Toutes nos missions de bénévolat sont disponibles en ligne sur <https://pab.armeedusalut.fr/>.
- 4 **Transmettre les valeurs de générosité :** proposez aux jeunes d'écrire une lettre ou de faire un dessin pour les personnes qui passeront les fêtes en établissement. Envoyez ces courriers à notre service donateurs au siège de la Fondation qui se chargera de la redistribution.
- 5 **Faire connaître notre mission :** partagez notre magazine, relayez nos messages sur les réseaux sociaux... En diffusant nos communications, vous aidez à sensibiliser davantage de personnes à la cause que nous défendons.



Merci pour votre soutien et pour votre engagement à nos côtés !



CONTACTEZ-NOUS

Pour toute question sur ces modes de soutien, Fabien Elefante est votre interlocuteur dédié. N'hésitez pas à le solliciter :

par téléphone : 01 43 62 24 18

par courrier : au siège de la Fondation

par mail : donateurfondation@armeedusalut.fr

Rendez-vous le 24 avril prochain au soir au Théâtre du Trianon à Paris 18^e

Depuis 2018, la Nuit de la Philanthropie réunit chaque année les acteurs de terrain de l'Armée du Salut ainsi que des donateurs et partenaires. Cette soirée permet de lever des fonds* pour des projets innovants, mais aussi de vous faire rencontrer celles et ceux qui œuvrent chaque jour au déploiement des actions de l'Armée du Salut, grâce notamment à votre soutien. Parce que vous faites partie de nos plus fidèles donateurs, nous souhaitons vous convier à la 4^e édition de cet événement en avril prochain. Plus d'informations sur le programme et les projets vous seront communiquées très prochainement.



« La Fondation de l'Armée du Salut est un membre actif de la Fédération des Acteurs de la Solidarité que j'ai eu l'honneur de présider. C'est ainsi que j'ai pu la connaître et mesurer très concrètement sur le terrain la qualité de son action au service des plus démunis, l'engagement et le courage de ses militants. La Nuit de la Philanthropie est, pour chacun et chacune d'entre nous, l'occasion de manifester notre solidarité dans les combats que la Fondation mène contre l'exclusion sous toutes ses formes. Des projets précis seront présentés au cours de cette Nuit auxquels nous pourrions apporter notre contribution. Je sais d'expérience que les sommes réunies seront dépensées de la manière la plus utile, la plus efficace. Je ne peux que vous encourager à venir partager avec nous ce moment de convivialité pour un monde plus solidaire. »

Louis Gallois
Président du Comité
des Ambassadeurs



LA NUIT DE LA PHILANTHROPIE, DEPUIS SA CRÉATION :

30 projets présentés et réalisés



1 016 930 € collectés



+ de 7 000 personnes aidées



Retrouvez plus en détail le programme et les informations sur www.armeedusalut.fr

UNE QUESTION SUR L'ÉVÉNEMENT ?

N'hésitez pas à contacter **Amélie de Valence**, Directrice adjointe au mécénat et à la philanthropie

✉ adevalence@armeedusalut.fr

☎ **06.35.45.71.81**

Découvrez la précédente édition de la Nuit de la Philanthropie sur notre site dédié :

lanuitdelaphilanthropie.fr

* Les dons effectués lors de la soirée seront déductibles de l'impôt sur le revenu, de l'IFI et de l'impôt sur les sociétés.

Le magazine des donateurs de la Fondation de l'Armée du Salut

Directeur de la publication : Jacques Donzé / Rédacteur en chef : Samuel Coppens / PAO : adfinitas / Comité de rédaction : Ambroisine Dumez et Valérie Vadot / Rédaction : Françoise Moulin - FADS / Crédits photos pour la couverture : Vincent Gerbet. Crédits photos pour ce numéro : Vincent Gerbet, ATD Quart Monde, FADS, Valentina Camu, The Salvation Army Hawaiian & Pacific Islands, D.R., Séverine Carreau, Studio Josette, Irina Strelnikova, blankstock, Rudzhan, ANDRII. Imprimeur : Mordacq, rue de Constantinople, 62120 Aire-sur-la-Lys / Trimestriel - décembre 2023 / dépôt légal : décembre 2023 - ISSN : 2112-6763 / Pour des raisons de confidentialité, certains prénoms cités dans ce magazine ont été modifiés. Sont joints à ce numéro, pour nos donateurs, une lettre, un bulletin, une enveloppe retour et une enveloppe porteuse.



LABEL IDEAS
L'EXIGENCE
en action

Papier recyclé

Centre PEFC
10-31-2108

Ce produit est issu
de forêts gérées
durablement et de
sources
certifiées.
pefc-france.org



Créez une cagnotte solidaire

et faites de vos moments de fête un geste de solidarité.

Noël, anniversaire, mariage ou encore défi sportif, vous souhaitez célébrer un événement important de votre vie aux côtés de la Fondation de l'Armée du Salut ?
Créez facilement votre page de collecte en faveur de notre Fondation
et mobilisez vos proches autour de votre cagnotte solidaire !

Rendez-vous sur bit.ly/FADS_Cagnottes

